



IRES.Think tank

La troisième édition de l'enquête nationale sur le lien social

L'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES) a lancé la troisième édition de l'enquête nationale sur le lien social. Celle-ci fait suite à celles menées par l'Institut en 2011 et 2016 dans le cadre de son programme d'études "Lien social au Maroc : quel rôle pour l'Etat et les principaux acteurs sociaux ?".

Cette enquête, qui vise à dresser une radioscopie actualisée de la société marocaine, couvre, entre autres, les thématiques relatives à l'intensité des liens sociaux au Maroc, les socles de la vie collective, la dimension identitaire, les fondements et les obstacles à un vivre-ensemble harmonieux, les réseaux sociaux, ainsi que l'état de la confiance interpersonnelle et institutionnelle.

Dans le cadre de ce projet, l'Institut a organisé, du 30 novembre au 2 décembre 2022, des ateliers consacrés à la formation de l'équipe des 40 enquêteurs et superviseurs, chargés de l'administration de l'enquête sur le terrain auprès d'un échantillon de 6.000 individus âgés de 18 ans et plus, représentatif de la population marocaine.

Etude "Industrie X.0 : enjeux et perspectives pour le Maroc"

Le premier livrable provisoire de cette étude a été réalisé. Son principal objectif est d'examiner les contours conceptuels de l'industrie du futur, en particulier l'industrie X.0 et d'analyser les expériences étrangères réussies en matière de transition vers cette industrie, en vue d'en déduire des enseignements utiles pour le Maroc.

L'avenir des relations entre le Royaume du Maroc et les Etats-Unis d'Amérique

Le rapport final de cette étude a mis en relief les déterminants et les espaces prioritaires de la politique étrangère américaine, a établi un bilan des relations entre le Maroc et les Etats-Unis et a proposé des leviers pour développer une coopération multidimensionnelle entre les deux partenaires et l'étendre, aux espaces d'intérêt commun, notamment, l'Afrique.

IRES.Veille

Horizon Scanning

Dans le cadre de son exercice d'horizon scanning (2035), l'IRES a élaboré un "Survey Paper" mettant en exergue plus de 150 transformations, qui ont été identifiées et traitées au cours de l'année 2022. Ce document vise à informer sur les émergences en cours et les mutations à venir.

Bulletin de veille webographique des mois de novembre et décembre 2022

Les numéros des mois de novembre et décembre 2022 du "Bulletin de veille webographique", mis en ligne sur le site web de l'IRES, présentent des synthèses de rapports prospectifs portant, notamment, sur les thématiques suivantes : les tendances 2030-2050 en Méditerranée et le voisinage Sud, la migration et le changement climatique, le développement de la recherche scientifique dans le monde, ...

Réunions de travail

Industrie X.0 : maturité du secteur industriel marocain et leviers du changement

Ce séminaire, auquel ont pris part des représentants du secteur public, du secteur privé, des fédérations professionnelles, ainsi que des experts nationaux et étrangers dans le domaine de l'industrie du futur, a eu pour objets d'apporter un regard croisé sur le concept de l'industrie X.0 et d'apprécier la capacité du secteur industriel national à jumeler ce type d'industrie.

L'avenir du numérique : entre promesses et incertitudes

Cette rencontre, qui s'inscrit dans le cadre du dialogue stratégique entamé, en 2018, entre l'IRES et les centres de réflexion et les opérateurs chinois, en particulier Huawei Technologies, a été consacrée à l'identification des enjeux technologiques et des nouveaux usages du numérique, à l'examen des disruptions digitales dans la dynamique géopolitique actuelle et future, à la mise en évidence du lien de cause à effet entre l'urgence climatique et le développement du numérique et de "l'oligopolisation" des services numériques.

La multipolarité au 21^{ème} siècle

Une table ronde consacrée à la présentation et à la discussion de l'ouvrage intitulé " La multipolarité au 21^{ème} siècle " de son auteur M. Irnerio SEMINATORE, Président-Fondateur de l'Institut Européen des Relations Internationales de Bruxelles, a été tenue, jeudi 8 décembre 2022. Elle a été l'occasion de débattre du système mondial multipolaire, en mettant l'accent sur la place de l'Afrique et du Maroc, en tenant compte des nouvelles données de l'environnement international et des enjeux qui s'y rapportent à tous les niveaux. Le débat a mis en exergue, également, l'importance d'une gouvernance mondiale adaptée et d'un multilatéralisme inclusif.

15^{ème} édition du colloque international des finances publiques

Le Directeur Général de l'IRES, M. Mohammed Tawfik MOULINE a participé, en tant que Grand témoin, à la 15^{ème} édition du colloque international des finances publiques, sur le thème "Quel modèle de gouvernance des finances publiques dans un monde de multi-crisis", co-organisé par le Ministère de l'Economie et des Finances du Maroc et l'Association pour la Fondation Internationale de Finances Publiques, le 16 et 17 décembre 2022.

Sa communication a tenté de tirer les enseignements pour les finances publiques de deux décennies de crises internationales, devenues pour la plupart des crises systémiques. Des propositions ont été formulées en vue d'améliorer la gouvernance des finances publiques, mettant, notamment, l'accent sur le dépassement de l'approche court-termiste vers une vision de moyen et long termes, sur la soutenabilité de la dette publique, sur l'accélération de la transformation digitale et sur l'adaptation de l'évaluation des politiques publiques à un contexte national et international où l'incertitude est une caractéristique majeure.

Convention de coopération entre l'IRES et la Bibliothèque Nationale du Royaume du Maroc (BNRM)

Une convention de coopération a été signée entre l'IRES et la BNRM, le 1^{er} décembre 2022. En vertu de cette convention, les deux institutions expriment leur volonté de contribuer au rayonnement du Maroc à l'international et à l'essor de sa production scientifique à l'échelle nationale.

La troisième édition de la rencontre internationale "Africa XXI"

L'IRES a participé, en tant que partenaire, aux travaux de la troisième édition de la rencontre internationale "Africa XXI", tenue, le 22 novembre 2022 à Lisbonne, par l'Institut pour la Promotion de l'Amérique Latine et des Caraïbes (IPDAL).

L'intervention de M. Mouline a mis en relief les grands défis auxquels est confronté le continent africain et leur incidence sur la sécurité alimentaire. Elle a porté sur les impacts à court, moyen et long termes, de la guerre en Ukraine sur l'Afrique et, en particulier, sur l'aggravation de l'insécurité alimentaire du continent. Les actions entreprises par le Maroc en vue de renforcer la sécurité alimentaire ont été présentées.

ICESCO Think tank Summit

Le Directeur Général de l'IRES a pris part activement aux travaux de l'"ICESCO Think tank Summit", organisé le 10 novembre 2022, par l'Organisation du Monde Islamique pour l'Éducation, les Sciences et la Culture. Cette rencontre a été dédiée au partage de l'expérience des think tanks des Etats membres de cette organisation dans le domaine de la prospective.

VISITES A L'IRES DE DELEGATIONS ETRANGERES

Visite du Vice-Ministre des Affaires Etrangères de la République d'Azerbaïdjan

Une délégation de haut niveau, présidée par Son Excellence M. Fariz RZAYEV, Vice-Ministre des Affaires Etrangères de la République d'Azerbaïdjan, a été accueillie par le Directeur Général de l'IRES, le 27 décembre 2022. Les échanges ont porté sur les possibilités de coopération entre le Royaume du Maroc et la République d'Azerbaïdjan ainsi que sur le partenariat entre les think tanks des deux pays.

Visite de courtoisie à l'IRES de Son Excellence M. Nazim Adil OGLU SAMADOV, Ambassadeur Extraordinaire et Plénipotentiaire de la République d'Azerbaïdjan à Rabat

Son Excellence M. Nazim Adil OGLU SAMADOV, Ambassadeur Extraordinaire et Plénipotentiaire de la République d'Azerbaïdjan à Rabat a effectué, le 21 décembre 2022, une visite de courtoisie à l'IRES lors de laquelle M. Mohammed Tawfik MOULINE, Directeur Général a présenté l'Institut, ses missions et ses programmes d'études.

Visite de travail à l'IRES de Madame Emanuela DEL RE, Représentante spéciale de l'Union européenne pour le Sahel

Madame Emanuela DEL RE, Représentante spéciale de l'Union européenne pour le Sahel, accompagnée de M. Carmello BARBELLO, Chef de cabinet et du Conseiller sécuritaire de la Délégation de l'Union européenne au Maroc, M. Jean De Cordona, a été reçue par le Directeur Général de l'IRES, le 2 novembre 2022.

Cette rencontre a été consacrée à la situation dans la région du Sahel et à la contribution du Maroc dans la stabilisation de cet espace et au développement autonome de l'Afrique en général. Ont, également, été évoquées les perspectives de la coopération euro-africaine, à l'aune des enjeux de sécurité et de stabilité, de la polarisation des relations internationales et du lien de partenariat que l'Europe souhaite instaurer avec les pays africains. Enfin, les échanges ont abordé le rôle que le Maroc est appelé à jouer dans la coopération Afrique-Maroc-Europe.

Agenda

Pour les mois de janvier et février 2023, l'activité IRES. Forum se distinguera par l'organisation :

- d'une journée de réflexion prospective, consacrée aux "déterminants sociaux de la santé",
- d'un séminaire de présentation des résultats préliminaires de l'étude relations Maroc-Etats-Unis,
- d'un séminaire sur les relations du Maroc avec les pays lusophones (Afrique, Amérique latine et Portugal),